

Clústers Impulsores de la I+D y la competitividad en España

POR **SERGIO HERNÁNDEZ MORENO**, PRESIDENTE DE SECARTYS

El rol actual de los clústeres es vital para convertir los retos empresariales en proyectos de I+D efectivos y oportunidades de negocio. Nuestra misión es facilitar la colaboración entre empresas, administraciones y centros de conocimiento. Para llevarla a cabo, en Secartys, una asociación con más de 470 miembros, que engloba a cuatro clústeres y dos sectores, ponemos a trabajar a todo nuestro ecosistema: SOLARTYS, de la energía solar; SMARTECH, de las tecnologías inteligentes; CICAT, de la iluminación y AEPIBAL, del almacenamiento energético, además de los sectores transversales de la electrónica y audiovisual.

La inversión en Investigación y Desarrollo (I+D) es esencial para mantener la competitividad de un país. Aun así, en 2022, la inversión en I+D en España fue solo del 1,44% del PIB, muy por debajo del promedio europeo del 2,2%, manifestando la necesidad urgente de mejorar nuestras estrategias de I+D para impulsar el tejido empresarial.

Alcanzar el ambicioso objetivo de una inversión del 2,12% del PIB para 2027, marcado por la Estrategia Española de Ciencia, Tecnología e Innovación, reclama contundencia para cerrar la brecha con Europa y el resto de competidores globales.

En este contexto, los clústeres emergen como actores clave para mejorar la capacidad de las empresas españolas. Durante el último año, desde el ecosistema Secartys, hemos iniciado un total de 79 proyectos de innovación, por valor de 9,5 millones de euros, en los que han participado 135 de nuestros socios.

DOS RETOS: DIGITALIZACIÓN Y SOSTENIBILIDAD

De estos retos empresariales, dos de los principales son la digitalización y la sostenibilidad. En cuanto a la digitalización, la falta de una estrategia clara, los costos de implementación y la rápida obsolescencia tecnológica son barreras significativas. Por otro lado, en sostenibilidad, los principales obstáculos son el desconocimiento del nuevo marco normativo y de la variedad de oportunidades existentes.

Los clústeres, como Secartys, jugamos un papel crucial en superar estos desafíos al proporcionar acompañamiento, formación, conexión con los agentes más relevantes, nacionales e internacionales, y acceso a financiación. Ayudamos a las empresas a desarrollar estrategias de digitalización y sostenibilidad efectivas, mejorando su competitividad y adaptabilidad en un mercado global en evolución.

COMPETITIVIDAD E INNOVACIÓN

Los datos respaldan el impacto positivo de los clústeres en la competitividad de las empresas a través de la innovación. Según el Barómetro AEI (Agrupaciones Empresariales Innovadoras) Clusters, respondido por más de 500 empresas españolas que han participado en convocatorias de ayuda entre 2021 y 2023, dos tercios reportan un aumento en el número de clientes, con un incremento promedio en la facturación del 28%.

En cuanto a la captación y retención de talento, otro gran reto, el 20% de las PYMEs ha contratado nuevos perfiles especializados y un 80% considera que su nivel profesional ha mejorado gracias a su participación en proyectos AEI.

El potencial competitivo de las empresas españolas depende de su capacidad para innovar y aplicar la sostenibilidad y las nuevas tecnologías. Desde el ecosistema Secartys, os invitamos a contactarnos y aprovechar la oportunidad de transformar vuestros retos en iniciativas que os conviertan en líderes de mercado.

secartys.org

